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“Debemos seguir trabajando para
conseguir la máxima coherencia en el SNS”

El SES cumple cinco años
coincidiendo con la trans-
ferencia de competencias

en materia sanitaria. Usted
tomó la cartera ministerial
cuando todas las comunidades
tenían asumidas dichas compe-
tencias. ¿Cuál fue la reorienta-
ción que tomó la batuta del
ministerio para orquestar y
garantizar un sistema sanitario
universal y equitativo en todos
los rincones del Estado?
-Los principios básicos sobre los
que se asienta nuestro Sistema
Nacional de Salud (SNS) son la uni-
versalidad, la solidaridad y la equi-
dad, que garantizan que todos los
ciudadanos, con independencia de
su residencia o condición socio-ecó-
nomica, puedan beneficiarse por
igual de una asistencia sanitaria de
las mejores del mundo.Es responsa-
bilidad de todas las administracio-
nes, tanto nacionales como autonó-
micas,seguir trabajando para mante-
ner la plena vigencia de estos princi-
pios. Éste ha sido uno de los objeti-
vos fundamentales del Gobierno, y
hemos dado pasos decisivos para
garantizar la sostenibilidad financiera
y la cohesión del SNS, para incre-
mentar los niveles de calidad de la
asistencia sanitaria, para crear una
base de datos de indicadores que
ayuden a adoptar las mejores deci-
siones, para mejorar las condiciones
en las que trabajan nuestros profe-
sionales sanitarios y para promover
de forma decidida políticas de pre-
vención y promoción de la salud en
ámbitos tan importantes como el
tabaquismo,la obesidad o las drogas,
entre otros.
-Un lustro, aun siendo breve en
la perspectiva histórica, es un
período suficiente para cimen-
tar un servicio autonómico de
salud que madura al compás de
la sociedad extremeña. ¿La
autonomía propicia el creci-
miento de un servicio de salud?
-La transferencia de las competen-
cias sanitarias ha supuesto un acer-
camiento a las necesidades reales de
los pacientes.De hecho, así lo perci-
ben los ciudadanos,que año tras año
siguen mostrando una confianza
creciente en el sistema sanitario, al
que conceden una muy alta valora-
ción.Un Gobierno regional es quien
mejor puede calibrar cuáles son las
actuaciones que tiene que desarro-
llar en su territorio para garantizar
los máximos niveles de calidad y,por
tanto, destinar los fondos económi-
cos de la forma más eficiente posi-
ble para hacer frente a los retos que
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Paso importante
-Su ‘cartera’ se recordará,
entre otras cosas,por su
lucha contra el tabaco.Hace
ahora un año que se aprobó
la Ley Antitabaco,¿satisfecha?
-La Ley ha sido un paso
importantísimo en la política de
prevención dado en esta
legislatura.Nuestro país tenía una
de las legislaciones más permisivas
y nos pareció necesario y urgente
redactar una norma para proteger
la salud de los ciudadanos.
Recordemos que contó con el
apoyo de todos los partidos,
además del respaldo de sociedades
científicas,organizaciones médicas,
organismos internacionales -OMS
y Unión Europea-,asociaciones de
consumidores y la mayoría de la
opinión pública.Estoy muy
satisfecha del comportamiento de
los ciudadanos y de la respuesta
ejemplar que ha habido,por
ejemplo,en los centros de trabajo.
Sin embargo, lamento
profundamente la postura que han
adoptado algunas Comunidades
gobernadas por el PP que,en
contra de lo que votó su partido,
aprueban decretos contrarios a la
norma,anteponiendo otros
intereses a la protección de la
salud de los ciudadanos.

se le plantean.Pero no debemos olvidar
la importancia de la cohesión global del
sistema, que es la que garantiza la igual-
dad de atención y de trato tanto a los
pacientes como a los profesionales, con
independencia de su residencia.Por eso
debemos seguir trabajando conjunta-
mente para mantener la máxima cohe-
rencia en el SNS de Salud,como desean
los ciudadanos.
-¿Qué hace el Ministerio para pre-
servar la calidad del SNS?
-La verdad es que ese objetivo de con-
seguir un sistema sanitario de la más
alta calidad ha estado presente en todas
las iniciativas que hemos llevado a cabo.
Por citar un proyecto especialmente
relevante en este ámbito, me referiré al
Plan de Calidad para el Sistema
Nacional de Salud, que contiene casi
200 medidas concretas debatidas con
las Comunidades Autónomas (CA) para
mejorar la calidad del sistema.Además,
han sido muy importantes en este
terreno los decretos de Cartera de
Servicios, Fondo de Cohesión y
Centros de Referencia, que acabamos
de aprobar, y que redundarán en la
mejora de la cohesión y de la equidad

del SNS, así como la adopción de
importantes estrategias de salud con-
sensuadas con las CA en temas como
cáncer,cardiopatía isquémica y diabetes.
Estamos trabajando en otros también
tan importantes como el desarrollo de
la Ley del Medicamento; la tramitación
de la ley de prevención de alcohol entre
menores y la de Investigación Biomé-
dica; las estrategias de Atención
Primaria, Salud Mental y Cuidados
Paliativos; la potenciación de la política
de investigación en ciencias de la salud y
en medicina regenerativa; el impulso de
la “Sanidad en línea” y del uso de las
nuevas tecnologías en beneficio de los
pacientes; el desarrollo de programas
de actuación en materia de prevención
de drogas y de prevención de la obesi-
dad en el marco de la Estrategia NAOS;
el impulso de las actuaciones en
Recursos Humanos, con un tema tan
importante como la regulación,por pri-
mera vez en la historia, de la relación
laboral de los médicos residentes; etc.
Hemos recorrido un camino decisivo
en estos dos años y medio de legislatu-
ra y, como ve, el Ministerio sigue impul-
sando numerosas iniciativas para seguir

fomentando la calidad de nuestro siste-
ma sanitario.
-En sus visitas a la región tuvo la
oportunidad de conocer  medidas
de trabajo puestas en marcha por
el SES, ¿qué opinión le merece la
partitura con la que éste entona la
salud de los extremeños?
-Uno de los primeros viajes que hice
como Ministra de Sanidad y Consumo
fue precisamente a Extremadura y he
tenido la suerte de poder volver en
otras ocasiones.En todas he comproba-
do el excelente trabajo que están des-
arrollando los profesionales y el esfuer-
zo de la administración por alcanzar las
máximas cotas de calidad, no sólo en
cuanto a infraestructuras sino también
en lo referente a políticas activas de
prevención y promoción de la salud.
Además, tengo que decir que
Extremadura ha contado durante estos
últimos años con un Consejero que,
tanto en lo personal como en lo profe-
sional, ha mostrado siempre una volun-
tad inequívoca de trabajar no sólo en
beneficio de los intereses de los ciuda-
danos de su Comunidad, sino también
pensando en el conjunto del SNS.

-Extremadura apuesta por un
sistema sanitario participado
en el que todos los agentes
–profesionales, gestores, ciu-
dadanos y empresarios de la
salud- trabajen de forma coor-
dinada en la mejora de la salud.
En octubre, Forum Salud esbo-
zó una alianza entre estos
agentes, ¿qué podría hacer su
ministerio para hacer operati-
va esta alianza?
-Hemos sido conscientes de que las
actuaciones que queríamos de-
sarrollar tenían que ser diseñadas
con la máxima participación de
todos los agentes.Y no me refiero
sólo a la necesaria cooperación
entre administraciones, que es fun-
damental, sino también al trabajo
compartido con profesionales, aso-
ciaciones y ciudadanos. Por eso,
siempre hemos intentando llegar al
máximo acuerdo con todos, porque
creemos que pueden aportar visio-
nes muy útiles para mejorar los pro-
yectos que elabora el Ministerio.
Desde luego así ha sido en las leyes,
decretos y estrategias de salud que
hemos promovido en esta legislatu-
ra. Y también en proyectos tan
importantes como el Plan de
Calidad o la estrategia de lucha con-
tra la droga, un ámbito en el que
hemos constituido precisamente un
foro, “La sociedad ante las drogas”,
en el que están representados los
implicados (administraciones, fami-
lias, profesores, jóvenes, medios de
comunicación...). Por eso,me parece
especialmente relevante que las
administraciones autonómicas tra-
bajen también con este mismo
esquema y espero que el foro que
ha inciado Extremadura sirva de
ejemplo y estímulo a otras
Comunidades Autónomas.
-¿Es necesario reforzar el
Sistema Nacional de Salud?
-Por supuesto. Partimos de una
situación idónea: un sistema con
gran calidad, profesionales excelen-
tes, y muy bien valorado por los ciu-
dadanos. No debemos quedarnos
ahí, sino trabajar permanentemente
por mejorar y dar soluciones a los
problemas y los retos que se  plan-
tean de cara al futuro. Y ahora
mismo, esos retos pasan, fundamen-
talmente por elevar las cotas de cali-
dad de la asistencia sanitaria que se
presta a los ciudadanos en un con-
texto crucial debido a cuestiones
como el  envejecimiento de la
población, la evolución de las tecno-
logías o la aparición de enfermeda-
des asociadas a hábitos de vida cada
vez menos saludables.
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